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Я на одном из автомобильных пунктов пропуска не-
далеко от российской границы. Специально не скажу, 
на каком. Смысл этой моей экскурсии – больше узнать 
о незаконном ввозе зерна, так называемом сером им-
порте. Понятно, что даже если очень пристально на-
блюдать за всем вокруг, ничего такого незаконного 
и серого не разглядишь. Но есть же неравнодушные 
люди, которые могут рассказать… 

БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА
Много товара – он дешевле, мало – дороже. Это закон 

рынка. У России по зерну огромный переходящий остаток. 
По данным Росстата, на 1 июня 2023 года запасы зерна вы-
росли в 1,7 раза по сравнению с этим же периодом про-
шлого года и составили 13,9 млн тонн. Плюс ожидаемый 
урожай. В нынешнем сезоне россияне планируют экспор-
тировать 60 млн тонн. Из-за санкционных войн и того, что 
крупнейшие мировые трейдеры (Cargill, Viterra, Louis Dreyfus 
Group и другие, чья совокупная доля в экспорте зерна из РФ 
в сезоне 2022/2023 гг. составила 15%) вышли из торговли 
российским зерном, самый простой и понятный рынок для 
наших огромных северных соседей – центральноазиатский. 

Куда двигается зерно производителей от Саратова до 
Томска в первую очередь? В Казахстан. По некоторым под-
счётам, с начала агросезона и до введения запрета на ввоз 
зерна автотранспортом (апрель), в нашу страну из России 
приехали полтора миллиона тонн пшеницы. Что такое для 

россиян с их потенциалом в 60 млн тонн эти полтора милли-
она? Практически ничего. Экспортный же потенциал Казах-
стана – всего около 6 млн. Чем грозит неконтролируемый 
ввоз? В прошлом году, например, рынок сельхозкультур у 
нас просел более чем вдвое. Нам это нужно? Нет. 

Существует официальная казахстанская статистика, по 
которой зерно завозится «в белую», есть и опубликован-
ная статистика экспорта из Российской Федерации. Первое 
– что мы ввезли, и второе – что они нам вывезли. По ло-
гике эти цифры должны сходиться. Но в наших данных об 
импорте российского зерна – 300 тыс. тонн, а в данных Рос-
сельхознадзора по выписанным им фитосанитарным серти-
фикатам на вывоз зерна в Казахстан – на целый миллион 
тонн больше! Эти цифры «не бьются» по причине того, что 
существует этот самый негласный ввоз.

Вот ещё повод задуматься: в 2022 г. Павлодарская об-
ласть при вале зерновых в 913,5 тыс. тонн продала на экс-
порт и в другие области 977,1 тыс. тонн, то есть 107% от 
урожая. В ЗКО валовый сбор – 255,7 тыс. тонн, а экспорт и 
внутренние перемещения – 354,1 тыс. тонн (138%)…

УЛОВКИ СЕРЫХ ЗЕРНОВЫХ КАРДИНАЛОВ
Сергей Домаев – зерновой экспортёр из СКО, директор 

ТОО Treadingwheat. За десяток лет прошёл путь от бригади-
ра до директора хозяйства. Мы разговорились.

— Есть несколько схем, – растолковывает мне Сергей, – 
которые внешне вы никак не увидите. Но мы-то вращаемся 
в этом рынке и кое-что понимаем. Есть пара-тройка вари-
антов. Допустим, запрет на ввоз зерна автотранспортом не 
введён (его ввели на полгода, и продлится он до 10 октя-
бря). Приезжает на границу грузовая машина, у водителя 
в путевых документах значится – провозит всего пять тонн 
зерна вместо фактических сорока. Весов на пункте пропу-
ска нет. Итог: ввезено больше, чем по статистике. Второй 
вариант: представим, что запрет на ввоз введён. Алтайский 
край, Иртыш. Находчивые предприниматели загружают зер-
ном баржу и провозят до Павлодара. Это же не автотран-
спорт, какие проблемы? Ещё один путь: зерно ввозится из 
России в вагонах. Автотранспорт? Неа. Товар прибывает до 
наших южных границ, там получателем указывают некую 
мельницу, небольшая часть остаётся на ней, а основной груз 
вывозится КамАЗами в сторону Узбекистана. Вывоз же не 
запрещён. Или вообще вот так: на границе РФ – РК оформ-
ляют пеший переход (!) водителя КамАЗа. Привезли зерно, 
выгрузили, обратно так же оформили пеший переход. Я не 
думаю, что это имеет массовый характер, но о таких случаях 
знаю, и здесь явная коррупционная составляющая. 

— Как это зерно можно быстро легализовать в Казахста-
не? Проще простого, – уверен главный агроном холдин-
га «Олжа Агро» Александр Гринец, – этот камазист при-
вёз груз в крестьянское хозяйство и взял по упрощённой 
форме липовый документ о казахстанском происхождении. 
Они сейчас могут в 1С любой вал нарисовать. И теперь уже 
под маркой казахстанского зерна нелегальный товар мож-
но сдавать куда угодно. 

— И тут вопросы не только к людям, которые стоят на 
границе, тут вопрос и к нам же, – считает мажилисмен от 
партии Respublica Айдарбек Ходжаназаров, который своим 
первым же депутатским запросом поднял проблему дем-
пингового импорта, – это наши крестьянские хозяйства, ко-
торые на бумаге выписывают, не думая, что завтра они же 
сами и пострадают от падения цен на зерно, и мы полу-
чим то, что получаем. Сейчас в Костанайской области ДГД 
проводит работу по выявлению таких КХ, и возбуждаются 
серьёзные уголовные дела. Мелкие КХ уже боятся так по-
ступать, потому что последствия могут быть хуже, чем любая 
прибыль!

НАМ НЕ СТРАШЕН СЕРЫЙ ВВОЗ?
ПРОБЛЕМА



июль 2023 5



июль 20236

НЕ ЗАПРЕТИТЬ? РЕГУЛИРУЙТЕ!
«Не за то волка бьют, что сер, а за то, что овцу съел». 

Неконтролируемый ввоз – это потери республиканского 
бюджета, связанные со снижением дохода экспортёра и 
уплаты КПН, это неуплата НДС на импорт и железнодорож-
ного транзитного тарифа. То есть если сертификат проис-
хождения – KZ, а точка выгрузки, допустим, в Узбекистане, 
о каком транзитном тарифе речь? Отечественные хлеборобы 
готовы конкурировать с россиянами, но в открытую, по об-
щим правилам. Задача решаема, если ставить её системно.

— Бизнесмены, с которыми я общаюсь, говорят: если не-
возможно запретить серый импорт – поймите, как его регу-
лировать, чтобы он в конечном итоге либо начал приносить 
пользу, пополняя государственный бюджет, либо же стал 
экономически невыгоден тем, кто вздумает его практико-
вать, – считает депутат Мажилиса от партии Respublica Ди-
нара Шукижанова.

— Одна из первых необходимостей, – продолжает её 
однопартиец Ходжаназаров, – продолжать ограничения 
на ввоз зерна автотранспортом. Потому что страдают наши 
фермеры, причём в основном те, кто выращивает только 
пшеницу. Я думаю, что введённые меры показали себя не-
плохо, и падение цен остановилось. То есть цена пикирова-
ла со 125 до 85 тыс. за тонну, с апреля мы ввели запрет – и 

с апреля цена стоит. О чём это говорит? Эта мера показала 
себя и работает! Второе – это государственные интервен-
ции, где Продкорпорация могла бы входить для поддержки 
цены, закупать это дешёвое зерно в свои закрома на буду-
щие тяжёлые годы, чтобы потом выравнивать цены. И тем 
самым давать возможность фермерам более-менее выров-
нять цену хотя бы до 100 тыс. тенге. Сейчас для хлеборобов 
это уже какое-то спасение. 

— Я бы добавил, – говорит экспортёр Сергей Домаев, 
– оцифровку учёта и контроля ввозимых товаров народ-
ного потребления из стран ЕАЭС, усиление контроля за по-
левыми дорогами, круглосуточное дежурство сотрудников 
транспортной инспекции на пунктах пропуска госграницы. 
В качестве системной меры – внедрить государственный 
учёт происхождения и движения зерна и продуктов его пе-
реработки.

Примечательно, что пока депутаты ищут лучшие выходы 
из проблемы, пограничники уже перевооружаются техниче-
ски. Например, они взяли на вооружение пробоотборники, 
какие есть на элеваторах: если, к примеру, попытаться про-
везти в кузове пшеницу, присыпав сверху ячменём, обман 
быстро раскроется. А ведь все обманы рано или поздно рас-
крываются.

Игорь НИДЕРЕР

Депутат мажилиса Айдарбек Ходжаназаров призвал 
аграриев Костанайской области создавать комиссии и фик-
сировать ущерб, нанесенный саранчой, а после добиваться 
возмещения убытков через суд.

Он не просто раскритиковал действия МСХ и ответственных 
органов по борьбе с нашествием саранчи. Но и считает, что само-
го нашествия не должно было быть, если бы минсельхоз сделал 
бы работу корректно. Он отметил, что на первом плане должна 
быть не то, как геройски побеждают саранчу, а некачественная 

ПОЧЕМУ ФЕРМЕРЫ ДОЛЖНЫ ПЛАТИТЬ ЗА НЕРАДИВОСТЬ 
ГОСОРГАНОВ? – МАЖИЛИСМЕН

работа территориальных органов и самого министер-
ства.

«Министр сельского хозяйства посетил село Садчи-
ковка в Костанайском районе, с таким же успехом он 
мог в Астане посмотреть саранчу. Она в 400 киломе-
трах от Садчиковки. Я сразу сказал, езжайте в Наурзум. 
У меня даже видео есть, где поеден и флаговый лист и 
колос пшеницы. Я был в хозяйстве Сергея Кошкодана в 
селе Буревестник. У него от саранчи пострадало более 
90% – около 14 тыс. гектаров. Я был не только у него, 
но и в других районах в других крестьянских хозяй-
ствах. Например, в Бидайыкском сельском округе, где 
как минимум 50 тыс. гектаров под саранчой», - пояс-
нил депутат.

По словам Ходжаназарова, аграрий уже в четыре 
раза превысил использование инсектицидов, но сей-
час глобально уже ничего не сделать. Работа должна 
была быть проделана в апреле-мае, когда идет за-
рождение саранчи. 

«Почему фермер должен платить за нерадивость 
госорганов? Сергею Ивановичу сказал, нужно форми-
ровать комиссию по выявлению ущерба. Предложил 
ему свою помощь. Как депутат буду продвигать этот 
вопрос. Сейчас идет накат на фермеров. Но за что? Не 
было у него саранчи, прилетела со стороны залежных 
земель, лесного массива. Ему что в периметре 50 км 
вокруг себя всё обрабатывать? Я, как депутат, считаю, 
что сейчас необходимо создавать комиссии и фикси-
ровать ущерб. Потом будем добиваться возмещения 
через суд или госорганы», - добавил мажилисмен.

ПРОБЛЕМА
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ПРОИЗВОДИТЕЛЬ

УДАЧНАЯ КОМПОНОВКА
Оптимальная постоянная развесовка по осям, действи-

тельно гибкое сочленение полурам, рассчитанные на работу 
со спаренной резиной мосты и бортовые редукторы обеспе-
чивают трактору Ростсельмаш 2375 повышенную проходи-
мость и маневренность.

«Неубиваемый» и неприхотливый двигатель номиналь-
ной мощностью в 380 л. с., с запасом мощности в 25 л. с. и 
крутящего момента в 49% в совокупности с уже указанны-
ми преимуществами обусловливают впечатляющие тяговые 
характеристики. Единогласное мнение владельцев: трактор 
выдает всю заявленную мощность, прекрасно «тянет» широ-
козахватные орудия.

Не меньшей похвалы заслуживает трехдиапазонная 
трансмиссия с механической коробкой передач. Высокий 
КПД, долговечность, надежность — безусловное преимуще-
ство этого агрегата. 

Узел агрегатирования в заводском изготовлении ком-
плектуется тяговым брусом и «трехточкой» CAT IVN/III. На-
помним, что на основных почвообрабатывающих операциях 
типа вспашки или глубокого дискования, прицепные орудия 
дают лучший результат. Поскольку они тяжелее навесных и 
полунавесных агрегатов, повышаются требования и к узлу 
агрегатирования, и к выносливости тягача в целом.

У трактора Ростсельмаш 2375 место крепления тягового 
бруса к корпусу машины расположено сразу за сочленени-
ем полурам. За счет этого нагрузки от орудия/агрегата рас-
пределяются равномерно, и это благотворно сказывается на 
ресурсе трактора.

В последнее время сельхозпроизводители стремятся пе-
рейти на использование пневматических посевных комплек-
сов с широкозахватными сеялками. И без того энергозатрат-
ная операция с таким переходом повышает требования к 
гидравлике трактора. 

Производитель на свои машины устанавливает гидрав-
лическую систему с закрытым центром (CC) с управлени-
ем по нагрузке (LS). Такие системы позволяют устанавли-
вать индивидуальное значение потока по каждому контуру, 
они экономичны в плане энергопотребления, способству-
ют меньшему нагреву рабочей жидкости. Гидравлическая 
система трактора Ростсельмаш 2375 развивает давление в 

200-210 бар и производительность в 170 л/мин, позволяет 
устанавливать поток по каждому из четырех контуров до 
104 л/мин. Эти параметры обеспечивают стабильную работу 
с сеялками шириной до 12 м большинства производителей.

ОТЛИЧНАЯ ЭРГОНОМИКА
Для механизатора созданы все условия для комфортно-

го управления машиной и минимальной трудоемкости ее 
обслуживания. Кабина — просторная, пыле- и шумоизоли-
рованная, укомплектованная эффективной системой конди-
ционирования и обогрева.

Кресло на пневмоподвеске можно отрегулировать по 
нескольким параметрам: вперед/назад, вправо/влево; по-
ворот вправо/влево; демпфер колебания вправо/влево; 
высота сиденья, наклон спинки, поясничный подпор; под-
локотники по высоте. Рулевая колонка — наклонная с теле-
скопическим рулевым колесом.

Классическая консоль управления проста и удобна. Все 
рычаги, клавиши переключаются легко, маркировка ясная, 
четкая. Приборная панель «перенесена» в сенсорный цвет-
ной монитор 8,4“. На дисплее отражаются важнейшие те-
кущие параметры работы агрегатов трактора — уровень и 
температура охлаждающей жидкости, загрузка двигателя, 
температура масла в трансмиссии, гидросистеме и т.п. Бор-
товая система выдает оповещения о проблемах, в том числе 
о загрязнении фильтров, ограничении поступления воздуха, 
низком уровне топлива и прочее, и дублирует их звуковым 
сигналом.

Боковые капоты трактора Ростсельмаш 2375 укомплек-
тованы пневмоамортизаторами, решетка радиатора откры-
вается так же просто, как створка окна. Обеспечен легкий 
доступ к фильтрам и точкам смазки, а большая часть точек 
контроля уровня жидкости оснащена визирами. И, конечно, 
трактор комплектуется пневмосистемой с ресивером и рабо-
чим инструментом.

ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ СЕРВИСА
Производитель дает 

на трактор  Ростсельмаш 
2375 два года или 2000 
м.-ч. гарантии (что на-
ступит раньше). Первое 
ТО — 50 ч., а далее — 
каждые 250 м.-ч. При-
чем бортовая система 
своевременно напом-
нит о необходимости 
прохождения ТО.

В Казахстане дей-
ствует разветвленная 
сеть технических цен-
тров Ростсельмаш, 
оснащенных в соот-
ветствии с требовани-
ями производителя. 
А главное, специали-
сты этих центров от-
лично подготовлены 
к работе.

ТРАКТОР РОСТСЕЛЬМАШ 2375: 
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО ДЛЯ АГРОБИЗНЕСА

Трактор Ростсельмаш 2375 создан для сельского хозяйства, а именно — для полевых энергоемких работ. 
Эту исключительно надежную машину отличает целый список особенностей, которые делают ее высоко-
рентабельным приобретением.



июль 2023 9



июль 202310

МЕРОПРИЯТИЕ

Традиционный международный День поля на базе 
агропредприятия ТОО «ОХМК» в поселке Солнечный 
Восточно-Казахстанской области состоялся в третьей 
декаде июля. Более 100 гостей и участников со всего 
Казахстана, ближнего и дальнего зарубежья прибыли 
ознакомиться с достижениями отечественной и им-
портной селекции.

На сегодняшний день ТОО «ОХМК» занимает лидирую-
щие позиции в Казахстане по растениеводству, семеновод-
ству и животноводству, поэтому есть, что показать и есть 
чем поделиться с коллегами из других регионов. Как отме-
тил в своей приветственной речи директор ТОО «ОХМК» 
Фарид Абитаев: «Наша ферма занимает пятое место по 
надоям молока в республике и вторую строчку по надоям 
молока с одной коровы. 11 000 литров молока мы получаем 
за лактацию с одной коровы, при том, что в хозяйство не 
завозили импортный скот, а лишь применяли методы искус-
ственной селекции. И мы готовы делиться нашими знания-
ми с коллегами, поэтому и проводим ежегодно День поля, 
на котором все желающие могут посмотреть методы и стан-
дарты нашей работы как в семеноводстве, так и в животно-
водстве. Я считаю, что в АПК нет места конкуренции, и чем 
больше будет крупных высокоэффективных агропредприя-
тий, тем сильнее будет наша отрасль».

Научный отдел хозяйства в рамках Дня поля показал 
демонстрационные посевы основных сельскохозяйствен-
ных культур местной и зарубежной селекции. Среди по-
севов многих аграриев заинтересовали семена сорго, как 
альтернатива кукурузе при заготовке силоса. Традиционно 
в демонстрационных посевах специалисты презентовали 
пшеницу, сою, горох, озимую пшеницу и подсолнечник. К 
сожалению, не все культуры раскрыли свой генетический 
потенциал, но на это есть причина – невероятная засуха. И, 
тем не менее, даже в таких условиях ряд сортов и гибридов 
выглядел очень неплохо. 

По словам Фарида Абитаева: «Этот год выдался тяже-
лым. У нас засуха случилась - как никогда. Здесь, в нашем 
хозяйстве мы получили всего 44 мм за полтора месяца ве-
гетации. В нашем хозяйстве в Шемонаихинском районе мы 
получили 27 мм осадков за вегетацию, поэтому посевы на-
ходятся в угнетенном состоянии. Запасов зимней влаги хва-
тило едва ли для того, чтобы дать старт. Затем резкая жара 
- столбики термометров показывали 35-400С. Мы испытыва-
ем проблемы также как и все, особенно это касается влаго-

любивых культур, таких как кукуруза, горох; пострадали ши-
роколистные культуры, сильно пострадали сенокосы. В этом 
году с кормами будут проблемы, и это обязательно скажется 
на ценах, скорее всего в регионе будет недостаток кормов. 
Также по некоторым культурам будет недостаток качествен-
ных семян. Во многих семеноводческих хозяйствах может 
вообще не получиться вырастить семена. По этой причине я 
вижу, что реализация семян будет в порядке, но выход се-
мян будет гораздо меньше. Если традиционно мы получаем 
с посевов порядка 65% семян, то текущая ситуация говорит 
о том, что выход семян будет 45-50%. Это неминуемо при-
ведет к удорожанию семян. Главное сегодня для нас - не 
снизить качество семенного материала для реализации, и 
соответствовать стандарту. Что касается семян подсолнечни-
ка, то здесь ситуация немного лучше. Практически все посе-
вы с культурами, имеющими стержневую корневую систему, 
выглядят неплохо, и если в ближайшее время будут осадки, 
то ситуация может немного выровняться, и к реализации 
семена будут, но в каком объёме – это покажет время. Я 
не думаю, что мы получим урожай, равный прошлому году, 
снижение будет значительным, но предполагаю, что каче-
ство наших семян не пострадает.

По сое думаю, проблем с семенами не будет - у нас есть 
поля, где ранний сев позволил сое на старте получить до-
статочно влаги, и сегодня поля выглядят хорошо. Так что, 
думаю, объём и качество семян позволят избежать дефици-
та, и ежегодный спрос на семена этой культуры будет удов-
летворен в полном объёме».

ЗАСУХА В ВКО ПОВЛИЯЛА 
НА ПРОИЗВОДСТВО СЕМЯН
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Я ВЕРЮ В АГРО!
С таким лейтмотивом на востоке Казахстана состоялся 

День поля «Шығыс Дала – 2023». Более 100 специали-
стов аграрной отрасли прибыли на поля агропредприятия 
ТОО «Милейко», входящего в состав холдинга AitasAgro. 
В ходе мероприятия эксперты и специалисты AitasAgro и 
Syngenta Kazakhstan, организовавших День поля, по-
делились опытом выращивания новых сортов и гибридов 
сельскохозяйственных культур, применения систем защиты 
растений, рассказали о развитии агротехнологий, послед-
них инновациях и разработках в агросекторе. Кроме того, 
партнеры мероприятия - EVS Group - продемонстрировали 
высокоурожайные семена пшеницы, гороха, австрийской се-
лекции и современную почвообрабатывающую сельхозтех-
нику, а компания Navistar Asia продемонстрировала обору-
дование для цифровизации АПК, посевное оборудование и 
дрон-опрыскиватель.

День поля - это мероприятие, на котором собираются 
фермеры и специалисты АПК для общения и обсуждения но-
винок отрасли. На востоке Казахстана День поля состоялся 
во время короткого перерыва между основными агротехни-
ческими работами и уборкой урожая. 

«Организовывая такие масштабные мероприятия, мы хо-
тим вернуть людям веру в сельское хозяйство, популяризо-
вать АПК среди казахстанцев, в частности у молодежи. У нас 
тесные отношения с колледжами, и сейчас мы ведем пере-
говоры с французскими компаниями, чтобы внедрить их ме-
тодологию обучения в наши колледжи. Также хотим создать 
экосистему, где могли бы повышать квалификацию, как спе-
циалисты наших хозяйств, так и всей сферы в целом. Мы ве-
рим, что общими усилиями у нас получится привлечь внима-
ние общественности к нашим победам и проблемам, а также 
повысить роль агропромышленности, как важной составля-
ющей экономики Казахстана», - сказал во время открытия 
директор AitasAgro Талгат Алдажаров.

В ходе мероприятия специалисты и эксперты аграрной 
отрасли обсудили текущую ситуацию в сфере АПК. На спе-
циальной площадке состоялась презентация новых продук-
тов в технологии защиты подсолнечника, пшеницы, ячменя, 
кукурузы, демонстрация передовых сеялок, техники для об-
работки почвы, а также агродронов, которые стремительно 
превращаются из технологий будущего в те, что действи-
тельно используются в аграрном производстве на повсед-
невной основе. 

Наряду с другими вопросами, фермеры обратили вни-
мание на важную для аграриев тему - семеноводство. По 

словам Талгата Алдажарова, раньше на урожайность зна-
чительно влияли технологии, внесение удобрений и уход 
за посевами, на сегодняшний день все большее значение 
имеет использование современных семян, подходящих 
для казахстанских условий. Талгат Алдажаров и эксперты 
AitasAgro считают, что Восточный Казахстан может стать 
семенной базой для всего Казахстана, так как здесь тради-
ционно выше урожай и, соответственно, коэффициент раз-
множения семян.

«В прошлом году основной темой этого Дня поля была 
цифровизация, мы делились своим опытом. Раньше состо-
яние посевов мы мониторили только при помощи спутника, 
сейчас активно используем дроны, камеры которых помога-
ют считать всходы, прогнозировать урожай, считать сорняки 
на полях и на основе полученных данных строить диффе-
ренцированные карты внесения пестицидов. Активно ис-
пользуем дифференцированный посев и дифференциро-
ванное внедрение удобрений. В этом году мы рассказываем 
о семеноводстве. Это не означает, что цифровизация пере-
стала нас вдохновлять, это не так. Просто сегодня мы ак-
тивно идем в таком направлении, как размножение семян, в 
основном, зерновых, чтобы помочь нашим коллегам иметь 
доступ к высокопродуктивной европейской генетике», - от-
метил глава AitasAgro.

По словам агрария, при правильном подборе семян по-
высится урожайность с гектара, эффективность производ-
ства и рентабельность казахстанского растениеводства, что 
позволит казахстанским фермерам больше зарабатывать. 
Сегодня в AitasAgro в производстве и испытаниях находится 
около 40 сортов и гибридов нескольких культур, из них 21 
наименование выращивается на семена. Все хозяйства ком-
пании имеют статус семеноводческих, одно из них - элитно-
семеноводческого хозяйства. 

«Мы уже не первый год работаем с казахстанской наукой, 
с Ниной Шестаковой, одной из последних семеноведов, кото-
рая исследует урожайные свойства семян. Сейчас закупаем 
оборудование и проводим обучение специалистов, и в сле-
дующем году сможем сами проводить анализ и давать реко-
мендации с какой нормой, и на какую глубину сеять те или 
иные сорта», - рассказал директор хозяйства.

Во время презентации специалисты AitasAgro также 
продемонстрировали фермерам семенной завод полного 
цикла Petkus, где происходит очистка, калибровка, протрав-
ка и упаковка семян. В компании предоставляют оригинато-
рам семян удаленный цифровой контроль качества посе-
вов и всех агротехнических мероприятий, проводимых 

ВОСТОЧНЫЙ КАЗАХСТАН МОЖЕТ СТАТЬ 
СЕМЕННОЙ БАЗОЙ ДЛЯ ВСЕГО КАЗАХСТАНА – 

ЭКСПЕРТЫ
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на полях, что повышает уровень доверия к казахстанским 
аграриям со стороны зарубежных компаний, производя-
щих семена. Кроме того, в хозяйствах используют специ-
альную технологию выращивания, проверяют урожайные 
свойства семян методом Н.А. Шестаковой. Также компания 
ведет активные переговоры с оригинаторами, входящими 
во французскую ассоциацию SEMAE, по возможности ис-
пользования в Казахстане семян современной европейской 
генетики. И работают над созданием более благоприятных 
условий для развития семеноводства в стране.

«Наш птицеводческий холдинг - один из крупнейших про-
изводителей куриного мяса в Казахстане и Центральной 
Азии, с выпуском более 120 тыс. тонн мяса в год. Мы по-
строили цепочку от поля до прилавка. В структуре пшеница 
и подсолнечник, потому что нам нужен шрот для кормления 
птицы. Также в планах возобновить и развивать выращива-
ние сои и повышать ее генетику. Сегодня уже есть заводы, 
которые могут предложить соевый шрот нужного качества, 
необходимый для кормления птицы. Выращиваем товарный 
ячмень и намерены повышать его репродукции. Сейчас мы 
ведем переговоры о том, чтобы в Казахстане появилась ла-
боратория, которая будет выдавать Ista-сертификаты* с ев-
ропейским стандартом качества семян», - добавил Талгат 
Алдажаров.

* Ista - Международная ассоциация по контролю за качеством семян

УМНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ РЯДОМ
С особой заинтересованностью аграрии отнеслись к пре-

зентации агродрона, который их вниманию представила ком-
пания «Navistar Asia», а после увидели его в деле. 

«Мы уже 11 лет цифровизируем сельское хозяйство в 
Казахстане и даем комплексное решение по цифровизации 
всех процессов и точному земледелию. Дроны-опрыскива-
тели – это относительно новый продукт для Казахстана. Мы 
около года являемся дилером китайского бренда XIG. Дрон 
с объемом 20 литров за 8-часовую смену делает выработку 
120 гектаров, он летает со скоростью до 10 метров в секун-
ду на высоте от 2 до 30 метров. Он может работать с любы-
ми видами химпрепаратов, даже с жидкими удобрениями. 
Размер капель можно менять от 60 до 400 микрон. А специ-
альная станция позволяет работать с дроном даже там, где 
вообще нет никакой связи. Карта полей может забиваться 
вручную или с помощью подложки в приложении», - расска-
зали представители «Navistar Asia».

Кроме того, представили «Navistar Asia» рассказали и о 
возможностях лаборатории «Казагролаб», которая была от-
крыта в 2019 году в Кокшетау с шестью филиалами по стра-
не. За это время специалисты компании провели исследова-
ние качества почвы по Казахстану на территории равной 1,5 
млн. гектаров. 

Как пояснили специалисты, исследование проходит та-
ким образом: «Исследуемая площадь разбивается на сетки 
в 25 гектаров, и в каждой сетке техника делает 20-25 проко-

лов на глубину 30 см для отбора почвы. Затем взятая почва 
передаётся на исследование в нашу лабораторию, где дела-
ются исследования по составу почвы и даются рекоменда-
ции по применению удобрений, исходя из региона, среднего-
дового количества осадков, в зависимости от севооборота».

После теоретической части сотрудники «Navistar Asia» 
показали агродрон в работе, но оказалось, что некоторые 
аграрии знают о возможностях умной техники не только на 
словах, но и уже испытали его на своих полях и поделились 
результатами работы.

«Мы провели эксперимент: одну часть поля обрабаты-
вал традиционный опрыскиватель, вторую – дрон. И могу с 
уверенностью сказать, что качество опрыскивателя у дрона 
лучше, чем у наземного опрыскивателя. Эффект от герби-
цида после дрона даже визуально был заметен через 3-4 
дня. Качество обработки лучше. Я переживал, что будут 
огрехи, но их не оказалось», - рассказал директор КХ «Бе-
режной» Артем Бережной. 

По словам агрария, есть особенности работы, к которым 
надо привыкать: препараты надо готовить не в поле, а дома, 
потому что физически специалисты не успевают их смеши-
вать на месте. Опыт показал, что по производительности 
дрон обгоняет наземный опрыскиватель, и о его покупке в 
хозяйстве не пожалели.

«Проводили гербицидную обработку, и дрон сработал от-
лично, мы довольны. Но нужно немного поработать с про-
граммным обеспечением, дрон иногда капризничает. Но 
сервисная служба работает в любое время дня и ночи, и 
устраняет неполадки. Могу сказать, что дрон – это идеаль-
ная вещь для любых обработок: люцерну съедала мошка, 
мы запустили дрон для обработки, и потоками воздуха он 
продувает растение до самой земли. В прошлом году при-
шлось два раза обрабатывать наземным опрыскивателем, в 
этом году достаточно было одной обработки дроном», - до-
бавил аграрий.

ПРАВИЛЬНАЯ ЗАЩИТА СЕМЯН – 
УЖЕ ПОЛОВИНА УСПЕХА

Наглядную презентацию о необходимости и эффектив-
ности защиты семян перед посевом представил и один из 
организаторов Дня поля - Syngenta Kazakhstan.

Многие аграрии связывают эту компанию с производ-
ством и поставками высокоэффективных гибридов подсол-
нечника и кукурузы, а также технологий защиты растений. И, 
как оказалось, не все фермеры знают о том, что эта ком-
пания занимает лидирующие позиции и в услугах по фито-
экспертизе семян. Сначала специалисты компании отбира-
ют пробы семян и смотрят, какая инфекция в них имеется; 
далее определяют энергию прорастания и всхожесть массы 
тысячи семян и процент зараженности болезнями. После ре-
комендуют, какой из препаратов и в какой дозировке нужно 
применять. 

Вниманию участников Дня поля сотрудники Syngenta 
Kazakhstan представили и возможности мобильной лабора-
тории, которая помогает проводить диагностику, настройку и 
калибровку любого протравочного оборудования перед по-
севом для проведения качественной обработки семян. 

Но в Syngenta Kazakhstan считают, что обработка семян 
перед посевом – это только половина успеха, и говорят о 
том, что нужно обращать внимание и на зараженность по-
чвы. Поэтому в этом году компания запускает новый сервис 
для Казахстана – фитоэкспертизу почвы. 

После презентационной части мероприятия, участни-
ки отправились на демонстрационные участки с посевами 
разных видов сельхозкультур, где специалисты EVS Group, 
Rapool и Syngenta Kazakhstan рассказали о применении 
препаратов для борьбы с сорняками и защиты растений, 
культивировании различных культур, сортов и гибридов. А 
участники Дня поля своими глазами увидели посевы сортов 
и гибридов сельхозкультур и современных средств защиты 
растений.
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КОРОТКО

Аграрии региона отмечают, что 
чиновники слишком долго думают 
о том, какие меры следует принять 
к степным антилопам, а фермеры 
уже устали считать ежегодный ко-
лоссальный ущерб, который наносят 
животные. 

По официальным данным Коста-
найской областной территориальной 
инспекции лесного хозяйства и живот-
ного мира, весенний облет показал, что 
бетпакдалинская популяция сайги вы-
росла почти до 750 тыс. голов. Это при-
мерно на 300 тыс. голов больше, чем в 
2022 году. И кроме увеличения числен-
ности животных идет расширение аре-
ала их обитания. Сейчас сайгаки встре-
чаются не только в южных районах 
области, среди которых Аркалык, Жан-
гельды и Амангельды, но и в Наурзу-
ме, Камысты, районе имени Беймбета 
Майлина, а даже иногда в Карабалыке. 
В следующем году предполагается, что 
их станет еще больше. По прогнозам 
специалистов, уже к концу 2023 года 
численность сайгаков с учетом окота 
достигнет 2,6 млн. голов.

«Мы сеем на юге Камыстинского 
района и каждый год для нас большой 
проблемой является сайга. Боремся с 
ней, как можем. Каждый день стоим на 
рубеже, гоняем ее с полей. Я изучил, 
как раньше боролись с сайгой, спросил 
совета у аксакалов. Выяснилось, что 
там, где проходит железная дорога или 
вырыта траншея, сайга туда не идет. 
У меня поля находятся по обе сторо-
ны железной дороги, на одной поло-
вине тьма сайги, на другой стороне ее 
нет. Если можно было бы на законо-
дательном уровне разрешить выкопать 
траншеи по границе полей, крестьяне 
бы скинулись и купили экскаватор и 
обкопали бы их. И нас бы освободили 

от ответственности, если туда попадет 
животное», - рассказал директор ТОО 
«Канон» из Камыстинского района Вла-
димир Шестериков.

Второе предложение агрария каса-
лось возможности разрешения ночного 
отстрела самцов сайги, как это было в 
советское время, когда промысловики 
отстреливали сайгу и отправляли мясо 
на мясокомбинаты или на продажу. По 
словам фермера, сейчас мясокомбина-
там не хватает сырья. А среди живот-
ных стало много самцов, и он считает, 
почему бы не загрузить мясокомбинаты 
сырьем. Но если первые два варианты 
государство посчитает неприемлемым, 
то фермеры предлагают вводить ре-
жим ЧС, чтобы государство компенси-
ровало убытки, потому что нашествие 
сайги приносит сельхозпроизводите-
лям огромный ущерб.

«Вопрос по отстрелу сайги под-
нимался, но народ слишком чувстви-
тельно воспринимает этот вопрос. И не 
слышит тот факт, что животных стало 
так много, что они наносят вред. Мы 
предложили более гуманные меры. 
Первая – это отменить мораторий на 
отстрел волков в местах обитания сай-
ги. Чтобы пошел естественный оборот. 
Мы отстреляли волков и избавили сай-
гу от главного хищника. Теперь нам 
нужно вернуть волков. Второе предло-
жение – просубсидировать фермеров, 
которые подсеют территории обитания 
сайги многолетними культурами, что-
бы животные не приходили на посе-
вы в поисках еды. Третье предложение 
– провести обводнение территорий и 
создание водоемов для животных», - 
отметил депутат мажилиса Айдарбек 
Ходжаназаров.

Татьяна ДЕРЕВЯНКО 

«Когда к нам на заседание фракций 
приходили представители «КазАгро-
Финанса» мы поинтересовались, поче-
му ставка лизинга составляет 24%? Они 
стали рассказывать, и нам стало по-
нятно, что на каждой ступени бюджет-
ные деньги обрастают дополнительной 
ставкой. Также как это происходит с 
ценой, когда любой продукт идет от 
поля до прилавка. Мы спросили, по-
чему нельзя напрямую выделить день-
ги из бюджета в КАФ? Представители 
КАФа пытались парировать тем, что 
ставка субсидируется для фермеров. 
Но порой аграрии почти год платят от 
21 до 24%, а только потом приходит 
субсидия. Почему нельзя сразу выда-
вать средства под 6%? Почему ферме-
ры переплачивают? Понимание со сто-
роны АКК и КАФ есть и в сентябре мы 
вернемся к этому вопросу», - отметила 
Динара Шукижанова. 

Подняли мажилисмены и вопрос о 
том, почему есть программы по льгот-
ному кредитованию на приобретение 
автомобилей и автобусов, но такой же 
программы по лизингу сельхозтехники 
или выдаче льготных кредитов для АПК 
нет. И фермеры всегда финансируются 
по остаточному принципу. 

«На одном из последних совещаний 
с вице-премьером Сериком Жуманга-
риным мы спросили почему на льгот-
ное финансирование автобусов было 
выделено 30 млрд тенге, автомобилей 
– 100 млрд тенге, а на сельхозтехнику 
ничего. После того, как мы подключи-
лись к этому вопросу, КАФ из чистой 
прибыли выделил 15 млрд тенге и за-
пустил льготную программу. Но что та-
кое 15 млрд тенге для всего Казахста-
на? Эти деньги были освоены за шесть 
дней. Потому что еще в прошлом году 
фермеры подали большое количество 
заявок. Доля костанайских аграриев со-
ставила 25%», - пояснила депутат.

Также народные избранники подня-
ли тему выделения льготных кредитов 
в целом для отрасли. Они намерены и 
дальше отстаивать вопрос по доступно-
сти кредитов для АПК. 

Татьяна ДЕРЕВЯНКО

СИТУАЦИЯ С САЙГОЙ НАКАЛЕНА ДО ПРЕДЕЛА
В ЮЖНЫХ РАЙОНАХ КОСТАНАЙСКОЙ ОБЛАСТИ

Костанайские депутаты мажи-
лиса подняли перед Правитель-
ством вопрос о необходимости 
изменения принципа финансиро-
вания АПК и выделения для отрас-
ли льготных средств.

ПОЧЕМУ АПК 
ФИНАНСИРУЕТСЯ 

ПО ОСТАТОЧНОМУ 
ПРИНЦИПУ 

- ВЫЯСНЯЛИ 
МАЖИЛИСМЕНЫ
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Аграрии-профессионалы знают, что с 
пресс-подборщиками от Krone заготовка 
сена, соломы, или сенажа пройдет опера-
тивно, с нужным качеством, и без простоев. 
Давно доказано, что скорость работы, чи-
стота подбора, качество резки и плотность 
прессования - одни из лучших в мире, осо-
бенно, когда речь идет о крупнопакующих 
пресс-подборщиках KRONE BiG Pack. За бо-
лее чем 25 лет производства этих машин 
они претерпели ряд значительных улучше-
ний, их популярность только растет.

В новом пятом поколении BiG Pack, ин-
женеры компании внедрили ряд инноваций, 
пользующихся международным признанием, 
как, пример, это вариабельная система за-
полнения, уникальная оснастка MultiBale и не 
требующий регулировки подборщик EasyFlow с 
подающим вальцом и механическим приводом 
(подборщик Active). Эти улучшения позволили 
вывести BiG Pack в лидеры среди крупнопакую-
щих пресс-подборщиков. 

«Босс-Агро» уже рассказывал о преиму-
ществах вариабельной системы заполнения, 
сегодня речь пойдет об уникальной оснастке 
MultiBale и активном подборщике KRONE.

В новом поколении компания предлага-
ет шесть моделей:

- BiG Pack 1270 (VC, MultiBale): размер ка-
нала 120 x 70 см, с системой MultiBale (предла-
гается в качестве опции) / режущим аппаратом 
или без;

- BiG Pack 1290 (VC): размер канала 120 x 
90 см, с режущим аппаратом или без;

- BiG Pack 1290 HDP (VC): размер канала 
120 x 90 см, пресс-подборщик высокой плот-
ности с режущим аппаратом или без;

- BiG Pack 1270 VC MultiBale.
На BiG Pack 1270 компания KRONE предлагает 

особенно популярный у аграриев размер канала 
120x70 см. Для значительного упрощения погру-
зочно-разгрузочных операций с помощью запа-
тентованной системы MultiBale в одном большом 
тюке могут связываться до девяти отдельных тю-
ков. Это значительное преимущество! Большие 
тюки легче убирать с поля, а маленькие тюки 
более удобны для порционирования, особенно 
там, где содержатся лошади. Чтобы лучше ис-
пользовать транспортные и складские возможно-
сти, новый BiG Pack 1270 предлагает значитель-
но более высокую плотность прессования, чем 
предшествующая модель.

 
BIG PACK 1290 VC

KRONE предлагает BiG Pack 1290 (VC) для 
самого распространенного в мире канала 
120x90 см. Меньший расход шпагата и хоро-
шие свойства складирования – это не един-
ственная причина для этого столь популярного 
размера канала. Благодаря значительно более 
длинному прессовальному каналу, форма тюка 
снова была значительно улучшена. Кроме того, 
теперь для машины имеется также режущий 
аппарат с 51 ножами VariCut.

 
BIG PACK 1290 HDP VC

Эталон производительности и плотности прес-
сования. Возможно формирование более 100 тю-
ков соломы в час, и это при весе тюка до 500 кг! 

ИННОВАЦИИ В ПРЕССОВАНИИ

«Активный подборщик» KRONE – это 
тысячекратно проверенный на практике под-
борщик EasyFlow без беговой дорожки, допол-
ненного подающим вальцом с активным при-
водом. Этот идеально согласованный модуль 
предлагает фермеру не только уникальную на 
рынке производительность подбора при мини-

мальном износе, но также образцовый поток 
растительной массы в машину – независимо от 
того, установлен ли режущий аппарат или нет. 
Машины могут ехать быстрее и не забиваться, 
тем самым достигать большей производитель-
ности. Подборщик EasyFlow без направляющей 
группы имеет простую конструкцию и меньше 
подвижных деталей. Это обеспечивает очень 
плавный ход и меньший износ, что, в свою 
очередь, отражается на более низких затратах 

на техническое обслуживание и ремонт. 
С рабочей шириной захвата 2,35 м (DIN 

11220), пятью рядами зубьев и расстоянием 
между зубьями 55 мм подборщик EasyFlow, не 
требующий управления, работает абсолютно чи-
сто. Подающий валец с активным приводом в 
комбинации с боковыми подающими шнеками 
проявляет свои преимущества в сухой, ломкой 
массе и значительно повышает производитель-
ность. Кроме того, при высокой стерне подбор-
щик можно регулировать при помощи огра-
ничителя высоты хода – снимается нагрузка с 
копирующих колес, и они поднимают подбор-
щик только на больших неровностях. Прижим-
ной валец большого размера обеспечивает по-
стоянный поток кормовой массы. Переключение 
его высоты производится удобно цепями без 
применения инструментов. С него непрерывно 
снимается нагрузка посредством пружин.

Технология обвязки девяти отдельных 
тюков в один в KRONE получила название - 
система MultiBale.

С помощью входящей в дополнительную 
комплектацию системы MultiBale ваш BiG Pack 
1270 становится настоящей многосторонней 
машиной. С помощью больших тюков в поле 
аграрии убирают и транспортируют чрезвы-
чайно эффективно даже большие участки. 
Маленькие тюки на ферме можно легко пере-
мещать и распределять даже там, где нет круп-
ного погрузочного оборудования, они имеют 

длину от 0,30 до 1,35 м и могут также легко 
перемещаться без дорогостоящих технологий. 
Разумеется, имеется возможность также для 
прессования традиционных больших тюков 
длиной до 2,70 м.

Уже во время полевых работ механизатор 
на терминале управления в кабине трактора 
выбирает необходимое количество тюков. На-
ряду с общей длиной больших тюков выби-
рается количество малых порций. Отдельные 
тюки меньшего размера скрепляются двумя 
шпагатами каждый, а весь тюк четырьмя шпа-
гатами. Конечно, можно работать также обыч-
ным образом. Затем крупногабаритные тюки 
перевязываются шестью шпагатами.

Такое казалось бы сложное связывание ста-
ло возможным, благодаря составному игольча-
тому коромыслу.

В режиме MultiBale два узловязателя свя-
зывают малогабаритные тюки, другие узловя-
затели перевязывают весь тюк. При помощи 
управляемой защёлки соединяются или разъ-
единяются оба игольчатых коромысла. Так как 
двойной узловязатель может работать только 
при подаче шпагата, нити проходят незатрону-
тыми под узловязателями. Малые тюки связы-
ваются только двумя нитями шпагата. В конце 
процесса прессования оба коромысла снова 
соединяются автоматически, причем все узло-
вязатели снова проводят шпагат. Затем прочно 

связывается большой тюк.
Такой механизм заготовки корма очень хо-

рошо зарекомендовал себя в хозяйствах, где 
заготавливают корма для населения и на коне-
фермах.

100 тюков соломы в час при весе тюка до 500 кг

ПРЕСС-ПОДБОРЩИКИ BIG PACK

июль 202320

Подробнее о технике Krone и её стоимости 
в Казахстане можно узнать по телефонам 

8-705-745-4758, 8-777-079-0702, 8-777-079-0710 
или на сайте www.krone-agriculture.com/ru
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АГРОХИМИЯ

Самки длиной 0,65 мм, продолговатой формы, су-
живающейся к концу тела. Цвет тела зеленый, оттен-
ки которого зависят от кормовых растений. На спинной 
стороне видны два темных пятна неправильной фор-
мы, которые часто разбиты на несколько частей. Самец 
меньше самки. Цикл развития – типичный для паутин-
ных клещей - включает фазы яйца, личинки, нимфы и 
взрослой особи. Атлантический паутинный клещ счита-
ется относительно теплолюбивым видом, оптимальные 
для его развития температуры – 25-280С, влажность 
80%. При таких условиях среднесуточная плодовитость 
составляет 6-7 яиц (до 193 яиц за жизнь) на одну самку, 
сроки развития одного поколения длятся 8-12 дней. За 
сезон может иметь от 8 до 10 поколений.

Распространен повсеместно. Полифаг, повреждает расте-
ния из разных ботанических семейств. В последние годы от-
мечается размножение и вредоносность паутинных клещей 
на злаковых культурах, в частности, на пшенице. 

Высокие температуры лета способствовали активи-
зации паутинного клеща. 

Паутинный клещ на пшенице - это нормальное явление, 
хотя это нетипичный для пшеницы вредитель. Паутинный 
клещ – это полифаг, вредит более чем на 40 видах рас-
тений из разных семейств. Он может вредить и на сое, на 
чечевице, на сорняках, на кукурузе, на бахчевых, декора-
тивных и других культурах. 

Паутинный клещ поддается контролю, в отличие от пше-
ничного цветочного клеща. Поэтому это не проблема, бо-
роться с ним можно и довольно легко, есть акарициды, ко-
торые действуют и на имаго, и на яйца паутинного клеща, а 
также фосфорорганические инсектициды. 

Распространяется пассивно – воздушными потоками на 
паутине. Биология вредителя такова, что самки откладывают 
яйца на дикорастущие растения, которые являются кормо-
вой базой полифага. Лебеда, щирица, осот и вьюнок явля-
ются растениями-резерваторами клеща. 

Во второй половине лета часть клещей мигрирует на 
сорные растения: осот полевой, бодяк полевой, марь белую, 
пикульники, горцы и др. 

ОПТИМАЛЬНЫЕ УСЛОВИЯ РАЗВИТИЯ ВРЕДИТЕЛЯ:
Жаркая и засушливая погода способствует массовому 

распространению паутинного клеща.

СИМПТОМЫ:
На пшенице паутинные клещи концентрируются обычно 

в срединной части листа, в результате питания которых лист 
перегибается и повисает. В месте питания лист приобретает 
желтую или красноватую окраску. 

МЕРЫ БОРЬБЫ ПРЕПАРАТАМИ «АВГУСТ-КАЗАХСТАН»:
При первых признаках поражения растений клещом, на 

листьях проявляются желтоватые пятна, которые в даль-
нейшем покрывают всю листовую пластинку, что приводит 
к их засыханию. 

Необходимо провести обработку посевов пшеницы пре-
паратами с длительным защитным периодом, на основе ди-
метоата «Сирокко», д.в. 400 г/л. Норма расхода 1,0-1,5 л/
га. Данный препарат имеет стабильную высокую эффектив-
ность, при различных погодных условиях. 

А также препарат «Тайра», в составе которого действу-
ющее вещество хлорпирифос, 480 г/л. Его преимущества 
- в контроле вредителей на всех стадиях развития – от 
яиц и личинок до имаго, ярко выраженная фумигационная 
активность и высокая эффективность при высоких летних 
температурах.

Статью подготовил 
менеджер-технолог

по Костанайской области 
ТОО «Август-Казахстан»

Жанат АЯГАНОВ

АТЛАНТИЧЕСКИЙ ПАУТИННЫЙ КЛЕЩ
Атлантический паутинный клещ / Tetranychus atlanticus McGregor

Семейство Паутинные клещи /Tetranychidae
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Более 400 делегатов из Казахстана, дальнего и ближне-
го зарубежья собрались на международной диалоговой пло-
щадке, чтобы обсудить тренды отрасли. Двухдневный форум 
встретил ведущих экспертов молочной отрасли, животново-
дов, ученых и практиков. 

Форум начался с первой международной выставки 
«QazaqSut». Гостям представили передовые модели сельскохозяй-
ственной техники и оборудования. Владельцы ферм выставили и 
своих лучших представителей племенных пород скота. Павильоны 
экспонентов выставки были наполнены для ознакомления.

В программе участвовал и международный спикер гене-
рального партнера форума и выставки ТОО «Westfalia Казах-
стан». Артюхов Александр, региональный директор GEA Farm 
Technologies, мирового лидера оборудования для молочных ферм, 
презентовал алгоритм самого эффективного подхода и инструментов 
управления фермой, когда под контролем находится все: начиная от 
питания животных и его состояния здоровья до мониторинга качества 
молока, что в итоге является главным условием для цены закупа и в 
целом доходности фермы. 

По словам спикера, в текущей ситуации нестабильных цен на 
молоко, на первый план для фермеров выходит вопрос выгодной 
реализации, что возможно при повышении качества продукции, и 
оптимизация себестоимости ее производства, через «управление и 
контроль» всех статей расходов. Вот почему алгоритмы и инстру-
менты управления фермой - это и есть резервы и факторы стабиль-
ной прибыли и успешности молочной фермы.

На выставочном стенде генерального партнера форума и вы-
ставки ТОО «Westfalia Казахстан» - единственный официальный 
дилер оборудования GEA (Германия) в Казахстане. Он специализи-
руется на поставке и установке оборудования для молочных ферм.

На выставке живого скота, техники и оборудования для кормо-
производства под открытым небом, официальный дилер известно-
го бренда Rostselmash ТОО «Казрост» представил новинку: акту-
альный для животноводов кормоуборочный комбайн F 2550.

Почему форум вот уже второй раз проходит на территории СКО 
подчеркнул аким региона Айдарбек Сапаров.

«Стоит отметить, что мы запустили пилотный проект по финан-
сированию инвестпроектов в сфере АПК за счёт СПК «Солтүстік». 
Запустили 30 современных молочных ферм. Только в этом году по 
области строим 17 комплексов. У наших аграриев есть опыт в ре-
ализации данных проектов. Тем более, сейчас он масштабируется 
по стране. Форум — отличное подспорье специалистам для обмена 
опытом и знаниями. Агрофорум — важное мероприятие, которое 
открывает большие возможности для ознакомления с последними 
достижениями в сфере сельского хозяйства. Уверен, что эта встреча 
станет хорошей площадкой для плодотворного делового общения, 

для развития взаимовыгодного сотрудничества и придаст импульс 
активному развитию АПК», - заверил аким СКО.

На форум прибыло около 400 делегатов из Казахстана и за-
рубежья. Присутствовали эксперты из Италии, Венгрии, Бельгии, 
России. Встреча такого уровня необходима молочной отрасли Ка-
захстана. В этом уверены отечественные фермеры.

«Тема форума - раскрыть высокую значимость и привлекатель-
ность молочной отрасли. Это поспособствует установлению крепких 
деловых отношений между отечественными и зарубежными участни-
ками международного рынка, что в свою очередь позитивно скажет-
ся на развитии АПК, - высказался руководитель КТ «Зенченко и К» 
Геннадий Зенченко. - Молочная отрасль Казахстана - одно из пер-
спективных экономически развивающихся направлений животновод-
ства, которое привлекает все больше новых игроков, генерирующих 
новые идеи и тренды прогрессивного развития АПК. Форум позволит 
акцентировать внимание инвесторов и государства на привлекатель-
ность отрасли молочного хозяйства. Молочная отрасль ожила, она 
будет и жить, и у нее есть большое будущее».

О целесообразности развития молочной отрасли в стране гово-
рил и вице-министр сельского хозяйства Рустем Курманов. По 
его словам, это, без сомнений, тот самый тренд, который должны 
изучать все участники отрасли и уделять этому достойное внимание.

«Не случайно местом проведения форума выбрана СКО. Она 
является лидирующим регионом в стране по развитию молочного 
животноводства. Сегодня на развитие молочного животноводства 
из республиканского бюджета выделено порядка 100 млрд тенге 
для 11 регионов страны, чтобы построить современные промыш-
ленные молочные комплексы. Для СКО выделено 17 млрд тенге. В 
целом по стране в 2022 году на поддержку молочной отрасли было 
предусмотрено порядка 25 млрд тенге. Из них только на произ-
водство молока ушло 15 млрд тенге. Объем господдержки сохранен 
на уровне прошлого года. Составляет 24,3 млрд тенге. На молоко 
- 18,6 млрд. У нас есть накопленный переходящий долг по молоку 
в 11 млрд, и мы прорабатываем вопрос, чтобы выделить дополни-
тельное финансирование на отрасль, чтобы закрыть эти объемы».

По данным спикера, за 2022 год объем производства молока в Ре-
спублике превысил 6,3 млн тонн. Судя по статистике, отмечается рост 
товарного молока в организованных хозяйствах почти на 5 процентов.

 «Что касается мер господдержки. Были предложения полно-
стью отойти от товарно-специфических субсидий, которые выпла-
чиваются на единицу продукции. Уйти от этих, которые влияют на 
искажение цены и перейти на дешёвое кредитование. К примеру, 
предоставлять кредиты на 2-4% на 10 лет. Предлагался переход на 
объединение субсидий. Но, я считаю, что выработан компромисс-
ный вариант, который предусматривает точечные изменения в пра-
вилах субсидирования. При этом в основном исключаются только 
коррупционные риски, а основные контуры действующей си-

«PRO МОЛОКО. ТРЕНДЫ ‘23»: 
МОЛОЧНАЯ ОТРАСЛЬ ОЖИЛА И БУДЕТ ЖИТЬ

СОБЫТИЕ
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стемы субсидирования сохраняются. Что касается молочного ско-
товодства, хочу заверить что все субсидии сохраняются», - отметил 
Рустем Курманов.

Вице-министр акцентировал внимание на импортозамещении, 
которое требуется внедрить сразу по нескольким видам продукции.

«По шести видам продуктов у нас сохраняется импорт. Это мясо, 
мясо птицы, молочные продукты, яблоки, сахар, рыба. Объём им-
портной молочной продукции, которая к нам заходит, составляет в 
переводе на молокосырьё 500 тысяч тонн. Ставим задачу нарастить 
этот объём молокосырья, чтобы наши молочные заводы дозагру-
зить и произвести недостающий объём молочной продукции. Что 
мы имеем по результатам пилотного проекта в СКО? Регион стал 
занимать первое место в стране по производству товарного молока. 
Раньше был на третьем-четвертом. Всё потому, что создаются про-
мышленные комплексы, товарные фермы. Как только мы получим 
500 тысяч тонн молока, то приостановим по нему финансирование 
и начнем движение по мясу птицы. Следом по орошению и овощам. 
И в целом по всем шести товарным позициям сделаем импортоза-
мещение», - объяснил спикер.

Развитие молочной отрасли в СКО за последние годы достой-
но отдельного внимания. Местный опыт вполне способен помочь 
другим регионам страны поднять аграрный сектор. Сегодня каждая 
четвертая единица молочной продукции производится в Северо-
Казахстанской области.

«От одной фуражной коровы при правильном выращивании и 
содержании фермер получает по 8-10 тысяч и более литров молока 
в год. Жирность 4% и выше. И этой планки наши аграрии достига-
ют. Сегодня агропромышленная отрасль нашей области пережива-
ет позитивные перемены, становится современной и эффективной. 
Строятся современные комплексы, модернизируются производства, 
развиваются фермерские хозяйства, широко применяются новей-
шие технологии в АПК. Усовершенствование условий содержания 
животных с внедрением новых технологий приводит к росту по-
казателей качества и количества получаемой продукции. Ведутся 
работы по оптимизации кормового процесса. Расширяются воз-
можности автоматизации труда на фермах. Регулярный контроль за 
благополучием животных в хозяйствах, профилактику инфекцион-
ных заболеваний осуществляет ветеринарно-санитарная служба», - 
уточнил первый заместитель акима СКО Марат Тасмаганбетов. 

В этом году в регионе строятся 17 современных молочно-товар-
ных комплексов с общей численностью поголовья 13 тысяч. Девять 
из них будут введены до конца года. За последние 5 лет в области 
введено 30 молочных ферм, с общей численностью поголовья 16,5 
тысяч коров. 27 из них – промышленные.

«За счет ввода промышленных МТФ мы увеличиваем объёмы про-
изводства качественного товарного молока. Тем самым максимально 
загружаем молочные заводы. Область производит до 25% всей мо-
лочной продукции по стране.

Это стало достижимо за счет модернизации заводов «Масло-
дел» и «Евразиан Милк». Предприятия инвестируют более 23 млрд 
тенге в запуск современных линий. На «Маслоделе» запущены новые 
линии по производству сметаны, молока и кисломолочной продук-
ции. Мощность переработки молока увеличена до 150 тысяч тонн в 
год. Новый завод «Евразиан Милк» проводит полную реконструкцию 
и модернизацию предприятия. В этом году будет установлена до-

полнительная линия по производству сыров твердых сортов, а также 
автоматическая солильня. Выпуск продукции увеличится в два раза и 
составит 6 тысяч тонн в год. Все, о чем я рассказал выше, во многом 
удалось достигнуть благодаря государственной поддержке. Но счи-
таю, что мы достигнем большего, если расширить инструменты под-
держки», - заверил заместитель акима региона. 

При активном росте молочной отрасли вопрос с кадрами в ре-
гионе остается. Требуются ветеринарные работники, зоотехники. Не 
только выпускники ВУЗов, даже выпускники средне-специальных 
учебных заведений не готовы идти в село работать.

Однако область полна позитивных примеров, когда из увядаю-
щего населенного пункта вернувшийся на родину сельчанин своими 
силами создал процветающее село. О своем опыте участникам фо-
рума рассказал аграрий Бахыт Кусаинов. 

«В 2013 году приехал к себе на родину. Там был пустырь, стоял 
один дом без электричества. Сразу начал заниматься беспородным 
молочным животноводством, строить дома. Благодаря поддержке 
СПК мы возвели новый современный молочный комплекс на 600 
голов. Построили и ввели в эксплуатацию 30 домов. Туда подвели 
все коммуникации, центральное отопление. Укомплектовали вплоть 
до мебели. Мы зашли с небольшим участком земли. У нас было 
всего 1500 гектаров. И заявляю, что выгоднее доить 100 голов ко-
ров, нежели сеять тысячу гектаров. К примеру, с урожайность в 15 
центнеров с этой площади можно поднять 15 тысяч тонн пшеницы. 
Даже при средней цене на нее получится 150 млн тенге. А получая 
по 8 тысяч литров за год от одной коровы за 305 дней лактации мы 
надоим на 160 млн тенге. Поэтому молочная отрасль действительно 
одна из лидирующих. Мы на своём опыте видим в ней перспекти-
ву и дальнейшее развитие. Безусловно, это нелёгкий, кропотливый 
труд. Но, поверьте мне, очень отзывчивый», - высказался фермер.

На форуме историями успеха делились не только местные фер-
меры. Приглашенный гость из Жамбылской области Бахтияр Ка-
сымбаев начинал свое дело с 77 гектаров пашни:

«Наше хозяйство организовано в 2003 году. Из техники имеем 
всего два трактора и кормораздатчик. Средняя заработная плата 
- 200 тысяч тенге. В 2015 году благодаря господдержке получили 
кредит 35 млн тенге и завезли из России 63 головы нетелей. В 
осеменении используем однополое и классическое семя. Средний 
надой на одну фуражную корову составляет 8 тысяч кг. У нас в 
районе всего один молокоперерабатывающих завод, от чего при-
емная цена была низкая. Так мы решили в 2020 году создать мини-
цех по переработке своего молока. Сейчас в сутки перерабатываем 
2,5 тонны молока. Варим иримшик. Пользуется большим спросом. 
Основное направление по сбыту - города Атырау, Актобе, Алматы, 
Астана. Зимой спрос превышает предложение раза в три. Поэтому 
на примере своей небольшой фермы можно доказать, что молоч-
ное направление – рентабельное производство. Нам выделили зе-
мельный участок для расширения, планируем стоить современный 
комплекс на 400 дойных коров дополнительно».

В течение двух дней на международном форуме выступали 
сильнейшие эксперты и фермеры. И во время диалога обменива-
лись опытом, задавали друг другу важные вопросы. По окончании 
панельных сессий участники встречи посетили несколько крупных 
хозяйств региона, где наглядно увидели результаты пилотного про-
екта СКО.

СОБЫТИЕ
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ПРОИЗВОДСТВО

Североказахстанец Евгений Дмитриев своим при-
мером доказал, как можно построить успешный биз-
нес, не имея при этом профильного опыта. Он все-
го лишь своевременно выбрал свою нишу. Фермер 
из Тайыншинского района рассказал, с чего начи-
нал развитие домашнего производства перепелиного 
мяса и яйца.

«В 2015 году я решил заняться домашним разведением 
перепелки. Опыта в работе с птицей не было. До этого ра-
ботал в котельной. Но я видел, что на рынке перепелиного 
яйца и мяса не хватает.

У меня был свой старый сарай и решил содержать птиц 
там. Сначала купил инкубационные яйца и устроил их в ин-
кубатор. Это была первая партия в 200 штук. 

Постепенно объемы росли и спустя год решили восполь-
зоваться поддержкой государства. По программе Дорожная 
карта бизнеса получили безвозмездный грант в три милли-
она тенге. На эти деньги мы построили и обустроили новое 
помещение для птиц. Постройку утеплили, собрали новые 
клетки и перевели всех птичек. Так масштаб нашей фермы 
получил возможность к большему росту.

Когда мы только начинали заниматься перепелами, 
яиц и мяса этих птиц в магазинах Кокшетау и Петропав-
ловска не было. Рынок был пуст, ниша незанята. Сейчас 

мы регулярно обеспечиваем магазины этих городов каче-
ственным и востребованным товаром.

В птичнике у нас в среднем три тысячи голов. Иногда 
поголовье достигает и шести тысяч. В среднем в день полу-
чаем две тысячи яиц. Спрос на него есть всегда. Мясо тоже 
любят покупатели. Оно полезное, диетическое. Из него вкус-
ный бульон получается.

С птицами работать одно удовольствие. Только вот они 
приветствуют чистоту и порядок. В птичнике можно пропа-
дать сутками. С 8 утра как начинаем там работать и до са-
мой ночи. Чистим, убираем, проветриваем, следим, чтобы 
корм был свежий. Температура тела перепелок достигает 42 
градуса, поэтому болезни их обходят стороной. Неплохой 
плюс в массовом разведении птиц.

Спустя два месяца после вылупления, самцов отдаем на 
мясо. Самки же продолжают нести яйца.

Мы не останавливаемся в росте и постепенно увеличи-
ваем масштабы домашней фермы. В помещении провели 
водяное отопление, клетки продолжаем собирать. 

Конечно, выходных в таком деле не предусматривается. 
Птица хочет есть и пить каждый день и не по одному разу. 
Не объяснишь ей, что вчера был, к примеру, Новый год. 
Или что ты с семьей хочешь уехать на море. Мы понимаем 
ответственность и принимаем ее».

ДОМАШНЯЯ ПЕРЕПЕЛИНАЯ ФЕРМА В СКО 
ДАЕТ ДВЕ ТЫСЯЧИ ЯИЦ В ДЕНЬ

В регионе возросло производство 
молока. Область ежегодно выпуска-
ет десятую часть всего объема ка-
захстанской молочной продукции.

С развитием отрасли животновод-
ства в области успешно развивается и 
переработка молока и мяса. Молокоза-
воды увеличили свои мощности на 20%. 
Переработка мяса возросла на 19%.

«В качестве примера приведу завод 
«Евразиан Милк». Загрузка предпри-
ятия за счет открытия МТФ позволила 
наладить выпуск твердых сыров. При 
выходе на полную мощность завод бу-
дет производить до шести тысяч тонн 

сыра в год. При потребности 2,7 тысяч 
тонн», - отметил аким СКО Айдарбек 
Сапаров.

Также молокозавод планирует но-
вое для региона производство. Пред-
приятие начнет выпускать сгущенное 
молоко. Плановый объем - 12 тысяч 
тонн в год. 

Рост производства молока в регио-
не удалось достичь за счет открытия 30 
современных высокопроизводитель-
ных молочно-товарных ферм с доиль-
ным залом. В этом году начали стро-
ить еще 17 ферм общей мощностью 13 
тысяч голов. Из них девять запустят до 
конца года. Молочный фермы строят-

ся в селах. И один такой комплекс по-
зволяет создать не меньше полусотни 
рабочих мест.

«Такое масштабное строительство 
ферм стало возможным благодаря ре-
ализации пилотного проекта по фи-
нансированию через СПК. Процентная 
ставка по проекту составляет 2,5%. 
Средства выдаются на срок до 10 лет. 
Льготный период – два года. Начиная 
с этого года, опыт нашей области рас-
пространен по другим регионам стра-
ны», - подчеркнул аким СКО.

СГУЩЕННОЕ МОЛОКО НАЧНУТ ПРОИЗВОДИТЬ В СКО
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Квалификационных состав Анали-
тического центра состоит из 27 человек. 
В коллективе есть 3 кандидата биоло-
гических наук и кандидат сельскохо-
зяйственных наук, аспиранты и маги-
странты. Специалисты центра проходят 
курсы повышения квалификации, уча-
ствуют в научных Программах и гран-
тах, публикуются в научных журналах.

Аналитический центр постоянно об-
новляет приборное обеспечение ана-
литических лабораторий. Закуплено 
оборудование по определению общего 
азота УДК-139 (Швеция), Аминокис-
лотный анализатор, для определения 
микроэлементов атомно-абсорбцион-
ный спектрометр АА-140 (Австралия), 
для определения рН многоканаль-
ный анализатор анионов и катионов 
в жидких средах ПИАК (Россия). В 
2018-2021 гг. приобретены поточный 
анализатор из San++ (Нидерландов), 
который позволяет автоматизировать 
стандартные анализы, увеличивая про-
изводительность лаборатории и анали-
затор углерода и азота Primacs CN100 
(Scalar). Отбор почвенных проб прово-
дится на пробоотборных устройствах 
Wintex 3000 на базе УАЗ ПИКАП и 
Agrosoilsamplers на базе ISUZU. Бла-
годаря обновлению аналитического 
оборудования увеличивается произво-
дительность, качество и точность ис-
следований.

Наличие в аккредитованном Ана-
литическом центре высокоточного 
оборудования и первоклассных спе-
циалистов, позволяет проводить иссле-
дования по самому широкому спектру 
исследований, как научных, так и ком-
мерческих. 

Специалисты Аналитического цен-
тра проводят исследования по кон-
тролю качества сельскохозяйственной 
продукции в процессе создания новых 
сортов и технологий, по вопросам со-
вершенствования методов оценки ка-
чества зерна, подбора исходного мате-
риала для селекции. 

В область аккредитации входят сле-

дующие показатели качества: опре-
деление запаха, цвета, сорной и зер-
новой примесей, типового состава, 
влажности, натуры, количества и ка-
чества клейковины по национальному 
стандарту СТ РК и по международному 
ИСО, индекса клейковины, содержания 
белка, числа падения, стекловидности, 
массы 1000 зерен. Кроме вышепере-
численных анализов можно определить 
содержание каротиноидных пигментов, 
крахмала и сахара поляриметрическим 
методом, аминокислотный состав бел-
ков. Оборудование лаборатории по-
зволяет провести альвеографические 
(альвеограф NG, Шопен, Франция) и 
фаринографические (фаринограф Бра-
бендера, Германия) исследования ре-
ологических свойств теста, лаборатор-
ную выпечку пробных хлебцев из муки 
яровой мягкой пшеницы с последую-
щей оценкой внешних и внутренних 
признаков хлеба. Определение твердо-
зерности проводится с помощью ана-
лизатора отдельных зерен - SKCS 4100 
(Пертен, Швеция), который характери-
зует образцы пшеницы по классам мяг-
кая, твердая или смесь классов. 

Твердая пшеница проходит оценку 
физических свойств зерна аналогично 
мягкой, затем размалывается до состо-
яния семолины, из которой изготавли-
ваются макароны. После последующей 
отлежки определяются их товарно-тех-
нические свойства (прочность, цвет, 
коэффициент разваримости макарон). 

При помощи колориметра CR-410 
фирмы Konica Minolta (Япония) можно 
определить цвет зерна, семолины для 
твердой пшеницы, муки и хлеба для 
мягкой. 

Зернофуражные, зернобобовые 
культуры можно охарактеризовать по 
содержанию белка, влажности, запа-
ху, цвету, массе 1000 зерен, натуре. По 
масличным культурам можно опреде-
лить показатели, нормируемые в тех-
нических условиях. Дополнительными 
характеристиками качества являются 
содержание жира (Soxtec ST243, Да-

ния), жирнокислотный состав масел 
(насыщенные и ненасыщенные кисло-
ты) по рефрактометру. 

С помощью зоотехнического анали-
за определяется питательная ценность 
кормовых культур - содержание влаги 
и сухого вещества, сырого протеина, 
сырой и детергентной клетчатки, сыро-
го жира, сырой золы, каротина. 

В работе применяются химические 
и экспресс-методы определения по-
казателей качества с использованием 
инфракрасных анализаторов, оценка 
качества на приборах и оборудовании. 
Без качественного аналитического обо-
рудования невозможно представить 
себе работу какой-либо лаборатории. 
Использование хороших приборов яв-
ляется залогом получения правильного 
результата в конечном итоге.

Для экспрессного определения по-
казателей качества в лаборатории име-
ются два инфракрасных анализатора 
Инфралюм ФТ-10 (в неразрушающем 
режиме, без повреждения образца) и 
Инфраматик 8620 (Perten, Швеция). 

Почвенно-агрохимические исследо-
вания проводятся по следующим по-
казателям: определение подвижного 
фосфора и калия по методу Мачигина 
и Чирикова, органическое вещество по 
методу Тюрина, серы, нитратов, меди, 
кобальта, кадмия, цинка, рН водной 
вытяжки, рН солевой вытяжки, а также 
водная вытяжка, включая ионы карбо-
ната и бикарбоната, ионов хлорида и 
сульфатов, кальция и магния, натрия 
и калия. Данные показатели входят в 
область аккредитации Аналитического 
центра и пользуются широким спросом 
у сельхозтоваропроизводителей. Име-
ется широкий перечень аналитического 
оборудования для проведения хими-
ческого анализа почвы: спектрофото-
метры Cary 50 (Varian, Австралия) и 
DR 3900 (Германия) для определения 
концентрация макроэлементов в почве, 
пламенный фотометр PFP7 (Jenway, Ве-
ликобритания) для определения под-
вижного калия и засоленности 

АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР КАЧЕСТВА ПОЧВЫ И 
РАСТЕНИЕВОДЧЕСКОЙ ПРОДУКЦИИ НПЦ ЗХ 

ИМ. А.И. БАРАЕВА ПРОВОДИТ СОВРЕМЕННЫЕ 
ИССЛЕДОВАНИЯ В ПОМОЩЬ ФЕРМЕРАМ

В ТОО «Научно-производственный центр зернового хозяйства им. А.И. Бараева» в 2015 году создан Аналити-
ческий центр по определению качества почвы и растениеводческой продукции, аккредитован по стандарту ГОСТ 
ISO/IEC 17025-2019 «Общие требования к компетентности испытательных и калибровочных лабораторий», в соот-
ветствии со сроками постоянно продлевает свою аккредитацию и расширяет ее область. В текущем году Аналити-
ческий центр прошел благополучно инспекционную проверку Национального центра аккредитации. Для проверки 
своей компетентности ежегодно Аналитический центр совместно с Провайдерами проводит межлабораторные 
сравнительные испытания. Их целью является определение посредством МЛСИ способности лаборатории прово-
дить испытания с точностью, установленной для методики испытаний и получения правильного результата.
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почвы), атомно-абсорбционный спек-
трофотометр АА140 (Varian, Австра-
лия) - определение микроэлементов и 
тяжелые металлов, таких как кобальт, 
цинк, медь и кадмий. Многоканальный 
анализатор анионов и катионов в жид-
ких средах серии ПИАК определяет рН 
солевой и водной вытяжки.

Определение основных макроэле-
ментов проводится на поточном анали-
заторе методом мокрой химии SAN++ 
(Scalar, Нидерланды). Использование 
данной проточной системы в рутинном 
анализе позволяет увеличить произво-
дительность анализа, скорость анали-
за, сэкономить на реактивах, получить 
точные и достоверные результаты, со-
ответствующие требованиям междуна-
родных стандартов и норм.

Для определения углерода и азота в 
почве применяется анализатор Primacs 
SNC100 (Scalar, Нидерланды), который 
позволяет выполнять анализ общего, 
органического и неорганического угле-
рода в автоматическом режиме на ав-
тосамплере. 

Одним из важных практических эта-
пов является проведение агрохимиче-
ского обследования для определения 
плодородия почвы и внесения мине-
ральных удобрений. Процедура делит-
ся на следующие этапы: отбор почвен-
ных проб в автоматическом режиме 
на пробоотборных установках, сушка, 
размол и анализ почвенной пробы. В 
зависимости от требований Заказчи-
ка, исследования оформляются в виде 
протокола испытаний или агрохимиче-
ского отчета с картограммами и реко-
мендациями по внесению минераль-
ных удобрений. 

Для оценки здоровья почвы необ-
ходимы показатели химических, физи-
ческих и биологических (в том числе 
микробных) компонентов, способству-
ющих поддержанию здоровья почвы. 
Культивация почвы обычно снижает 

количество органического вещества, 
тем самым снижает доступность пита-
тельных веществ, меняется структура 
микробного сообщества, и, как след-
ствие, разнообразие наземных эко-
систем. Специалисты Аналитического 
центра проводят исследования по по-
вышению биологического потенциала 
черноземных почв на основе управле-
ния здоровьем почвы. Основные на-
правление следующие: 

- Мониторинг микробного состоя-
ния почв (микробоценоз). Проводится 
оценка численного и видового состава 
основных эколого-трофических групп 
почвенных микроорганизмов, расчеты 
индексов минерализации и иммобили-
зации и др.;

- Оценка эмиссии углекислоты (ды-
хание почвы), так как выделение СO2 
является показателем биологической 
активности почвы, характеризующим 
напряженность происходящих в ней 
микробиологических процессов;

 - Определение целлюлазной ак-
тивности почвы аппликационным ме-
тодом, который позволяет дать оценку 
интенсивности процессов минерализа-
ции. Микроорганизмы, участвующее в 
разложении клетчатки высокотребова-
тельны к источникам азотного питания 
и служат важнейшими поставщиками 
органических веществ для разнообраз-
ных групп микроорганизмов, связан-
ных общей пищевой цепью;

 - Определение интегральной ток-
сичности почвы методом биотестиро-
вания, отражающей не только совокуп-
ное влияние различных поллютантов, 
подавляющих или ограничивающих 
рост, развитие и продуктивность выс-
ших растений, но и определяет также 
качество почвы и позволяет получить 
более полную информацию о загрязне-
нии окружающей среды;

 - Определение супрессивности по-
чвы, как одного из показателей по-
чвенного здоровья, проявляемый в по-

давлении и/или элиминировании из 
почвенной фитопатосистемы отдельных 
видов фитопатогенов, обусловленный 
совокупным действием биологических, 
физико-химических и агрохимических 
свойств почвы;

 - Изучение симбиотической азот-
фиксации бобовыми растениями, вы-
деление эффективных штаммов диа-
зотрофных микроорганизмов, что 
актуально в последние годы в связи 
со снижением содержания нитратного 
азота в почве.

Для проведения микробиологи-
ческих исследований имеется совре-
менное научное микробиологическое 
оборудование, которое позволяет про-
водить анализы на высоком методи-
ческом уровне. Наличие современных 
микробиологических боксов для ра-
боты с культурами микроорганизмов, 
а также ламинарных систем, позволя-
ет выделять бактерии, грибы и другие 
микроорганизмы из почвы и раститель-
ного материала. Для культивирования 
штаммов микроорганизмов имеются 
термостаты, которые позволяют созда-
вать оптимальные условия для роста 
микроорганизмов. Длительное хране-
ние штаммов культур микроорганиз-
мов осуществляется в холодильных 
установках, где поддерживается за-
данная температура. Соответствующее 
стерилизационное оборудование по-
зволяет достигать стерильности микро-
биологическому инструментарию, пи-
тательным средам.

Аналитический центр ТОО «НПЦ ЗХ 
им. А.И. Бараева» предоставляет широ-
кий спектр услуг по анализу раститель-
ного материала, зерна, почвы и микро-
биологических показателей. 

Кунанбаев К.К., 
Дашкевич С.М., 

Жлоба Л.Д., 
Чуркина И.Н.

НАУКА
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***
— Я приличная девушка — до свадь-

бы готовить не буду!

***
Детям на заметку: презерватив, 

подкинутый папе в карман, надолго от-
влекает маму от глупых расспросов о 
школе...

***
— Если кто-то сделал тебе зло, не 

обижайся на него, а дай ему конфет-
ку.  Он тебе зло - ты ему конфетку, он 
зло - ты конфетку. И так до тех пор, 
пока у этой твари не разовьется сахар-
ный диабет!

***
Когда сижу на уроке физики, я даже 

не понимаю, что именно не понимаю.

***
Уходить пораньше с работы — пло-

хая примета. — Один вот ушёл — и раз-
вёлся...

***
Одесса, остановка, подъезжает 

троллейбус, из него выходит человек, 
начинает оглядываться по сторонам и 
спрашивает у прохожего:

— Скажите, а где тут Привоз?
— Привоз? Это вам ещё остановок 

шесть нужно было ехать.
— Да? А вот в троллейбусе мне ска-

зали сейчас выходить..
— Простите, а вы в тот момент сиде-

ли или стояли?..

***
— Дорогая, ты не знаешь сколько лет 

живут козлы?
— Нет дорогой, а что, ты себя плохо 

чувствуешь?

***
— Что такое красное и вредно для 

зубов?
— Кирпич.

***
— Скажите, а как вы догадались, что 

в доме есть кто—то чужой?

— Ну, потому что у нас в семье как—
то не принято внезапно бить меня сза-
ди табуреткой по голове.

***
— А меня Василий на рыбалку при-

гласил!
— Обязательно сделай красивую 

прическу и побрей ноги!
— Да-а-а?! А я, как дура, уже червей 

накопала...

***
Пьяный мужик приходит домой в 3 

часа ночи. 
Жена:
— Ты что, совсем сдурел, ты посмо-

три, во сколько ты пришел!
— А кто тебе сказал, что я пришел? 

Я за гитарой!

***
Перед выездом с работы большин-

ство водителей заходят в Интернет, уз-
нают, где нет пробок, и создают там са-
мую большую.

***
Женщина на корабле к несчастью. 

Поэтому капитан все время ходил с 
опаской, но довольный.

***
Спорят три чинуши по вопросу: «Что 

такое кайф»?
Один говорит:
— Кайф - это когда сидишь в парке 

собственного коттеджа, куришь сигару, 
потягиваешь виски, вокруг слуги бега-
ют. Супер!

Второй говорит:
— Не, кайф - это когда ты на соб-

ственной яхте в Средиземном море, а 
рядом мисс Вселенная...

Третий отвечает:
— Не—е, мужики. Кайф - это когда 

сидишь у себя дома. Вдруг врывается 
отдел по борьбе с коррупцией в ма-
сках, и такие: «Руки за голову! Лицом 
к стене! Ноги на ширине плеч! Это про-
спект Независимости, дом шесть?». А 
ты им: «Не-е-ет, братцы, ошиблись. 
Это Независимости, дом четыре»!
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